
■长话短说

今年电商平台迎来第十个 “双11”， 商家为吸引
客流， 竞相比拼促销力度， 也有部分商家在 “双11”
前依靠刷单平台， 刷销量、 刷好评， 来提升商品在
“双11” 的关注度， 扩大销量。 记者发现， 在 “双11”
前， 包括 “握手网”、 “宝宝刷单网” 等在内的多家
刷单平台， 业务频繁。 “握手网” 客服号称有60万
“刷手”， 而 “宝宝刷单网” 客服则称每天有万名 “刷
手” 在线。 (11月13日 《新京报》) □王铎

■每日图评

■网评锐语

刷单
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■有感而发

根治“最低消费”维护消费者合法权益

■世象漫说

实行企业职代会旁听制的多重含义

扎紧制度笼子
让校园无“欺”

�当职工代表不足以反映某
些合理的特殊利益诉求时 ，请
少数人的代表列席职代会 ，发
表意见 ， 就多了一个兼听群
众呼声的渠道， 有助于兼顾和
平衡各方利益，更好地呼应职
工 参 与 民 主 管 理 的 愿望 ，对
于提高职代会的民主性 、科学
性和职工信任度都是有积极
意义的。

□张刃

■每日观点

农民工“专户专支账户”
要管好用好

野生飞鼠成“网红”宠物是种伤害

胡蔚： 打热水一个APP、 发
学分一个APP、 跑步一个APP、
连无线网络一个APP……在一些
高校原本为方便师生 、 提 高 效
率 的 信 息 化 手 段 在 实 际 管 理
和运营中却出现了过度倾向 。
针对当前高校APP乱象 ， 有关
部 门 需 要 迅 速 行 动 起 来 ， 督
促 学 校 扭 转 管 理 思 维 ， 及 时
纠 正 不 当 的 管 理 方 式 ， 避 免
在APP应 用 推 广 中再出现一哄
而上的混乱局面。

校园APP
不宜过度泛滥

徐建言： 起侮辱性绰号， 属
欺凌 ！ 上传被欺凌者受欺凌图
像， 属情节恶劣的严重欺凌！ 日
前， 广东省教育厅等13部门联合
出台了 《加强中小学生欺凌综合
治理方案的实施办法 (试行 )》，
对校园欺凌的分类、 预防、 治理
等问题作出明确规定。 随着国家
综合治理方案和各地具体实施办
法的陆续出台和不断落实， 相信
防治校园欺凌的制度笼子必将逐
步扎紧。

为规范工程建设领域企业
的工资支付行为， 福建省住建
厅 、 人社厅等部门日前 联 合
出 台 《 福 建 省 工 程 建 设 领
域 农 民 工 工 资 专 用 账 户 管
理暂行办法 》 ， 明确相关企
业 要 建立工资专户用于专项
支付农民工工资。 （11月12日
《工人日报》）

福建省在工程建设领域实
行农民工工资专用账户管理制
度， 这是防止欠薪， 保障农民
工合法权益的有效举措。

近年来， 农民工欠薪问题
虽然有所改观， 但是形势仍不
容乐观。 当农民工工资拖欠成
为一种社会顽疾， 不仅事关农
民工合法权益的保障问题，也
事关经济发展、 社会和谐的宏
观大局。

农民工工资 “专户专项支
付 ” 制度 ， 是个好办法 。 但
是 “农民工工资专用账户 ”
资金怎么提取， 如何保障专用
账户足额到位 ， 如何做到专
款 专 用 ， 管 好 用 好 ， 关 键
时 刻 派 上 用 场 ， 这 才 是 问
题 的 关 键所在 。 有了农民工
工资 “专户专项支付” 制度是
好事， 但如何把好事办好， 不
是仅仅设立专用账户就能从根
本上解决欠薪问题， 还需要各
种配套措施跟进。

诚然 ， 欠薪顽疾久治不
愈， 表明其病因复杂， 绝非农
民工工资 “专户专支账户” 就
可以迎刃而解 ， 需要通盘考
虑、 综合治理， 需要人社、 住
建 、 公安 、 法院 、 财政 、 工
商、 工会等部门联手互动， 形
成合力， 实施联合惩戒， 联手
清欠。 同时建立民工信访处置
评分机制， 对欠薪严重、 处置
不力的项目， 严格按程序进行
通报批评、 诚信体系扣分等行
政处理； 对恶意欠薪情节恶劣
的移送公安等相关部门进行立
案查处 ， 并在项目招投标 、
市场准入等方面加以限制 ，
在 年检 、 资质审核时进行处
理。 该吊销执照的要随时吊销
执照， 并清理出场， 让其失去
资格。

□左崇年

工人日报报道， 南京部分企
业实行职代会旁听制， 请不是代
表的职工参加职代会并表达意见，
有的还被采纳通过， 形成决定。 此
举有利于拓宽企业民主管理渠道，
更好兼顾和平衡各方利益， 更多

呼应职工参与企业民主管理的愿
望， 而且具有可操作价值， 是一
种 “最直观的企业民主形式”。

旁听或列席企业职代会， 说
起来似乎不算什么新鲜事物———
既有相关规定， 也有不少实践，
何以南京做法值得宣传、 推广？
只有细读报道， 对照实际， 分析
思考 ， 才能发现其中的多重含
义， 发现它的可操作价值。

实施这项制度的缘起， 是南
京市国防工业工会联合会在一项
调查中发现： 一些企业职代会为
职工办了许多实事， 在公开方式
和渠道上也尽力做了拓展， 但仍
有部分职工表示不太了解或不太
满意。 这一现象的背后， 反映了
部分企业职代会运行中存在着职
工参与面不够， 代表性不足和职

工代表作用发挥不充分的问题。
应该说， 对于大多数企业职代会
而言 ， 上述问题是有一定共性
的 ， 但却没有引起大多数的注
意， 自然也就谈不上解决了。 面
对职工的不了解、 不满意， 主动
检讨工作上的不足， 并且采取措
施， 有效解决， 这是南京做法的第
一层含义， 而且是重要前提。 没
有这种自觉意识， 即使实行了职
代会旁听制， 也不过形式而已。

其二， 职工代表的代表性与
作用发挥， 是两个不同的问题。
代表性受客观条件制约， 既涉及
到选举范围的确定和候选人的资
格， 也反映了 “代议制” 的某种
缺陷。 前者需要完善， 后者需要
弥补。 现实条件下， 尽可能扩大
职工的参与面， 让更多的职工参

与到企业民主管理中来， 就是一
种务实的选择， 旁听制、 列席制
则是一种 “最直观的” 办法， 增
强了职代会的透明度。 至于职工
代表的作用发挥， 则属于主观问
题， 取决于代表个人的素质与能
力。 扩大职工参与面， 在某种意
义上等同于增加了代表的多样性，
有助于弥补代表作用的不足。

其三， 旁听或列席企业职代
会是一种制度， 但不能只是一种
形式， 需要实质性的内容。 非代
表身份的职工旁听 、 列席职代
会 ， 并不意味着只能听 ， 不能
说， 虽然他们没有表决权， 但必
须保证他们的知情权、 参与权、
监督权和表达权， 而且应该发挥
作用。 如果他们的意见或建议有
价值， 还应该被采纳， 包括经过职

代会讨论、 表决， 形成正式决定。
这样才能充分调动旁听和列席者
的积极性。 他们对职代会有了更
多了解和切身体验， 才会自觉地
传达给更多的职工， 使职代会工
作得到更多职工的理解和支持。

其四，在企业内部，由于职工
所在岗位、用工属性的不同，相应
的利益诉求也必然有所差异。对
于少数人的特殊利益诉求， 只要
合理，就应该尊重并且维护。当职
工代表不足以反映某些合理的特殊
利益诉求时，请少数人的代表列席
职代会，发表意见，就多了一个兼
听群众呼声的渠道， 有助于兼顾
和平衡各方利益， 更好地呼应职
工参与民主管理的愿望， 对于提
高职代会的民主性、 科学性和职
工信任度都是有积极意义的。
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近日， 飞鼠成为了新晋 “网
红”宠物，在抖音等短视频网站上
有很多网友晒自家宠物飞鼠的视
频， 会飞的大眼萌宠常常获得数
万点赞。近日，哈尔滨森林公安的
一次执法行动却揭开了“网红”萌
宠背后的黑色利益链。 记者调查
发现， 不少网购平台上都有卖家
或明或暗地出售野生飞鼠。(11月
12日《北京青年报》)

野生飞鼠是 “三有动物”，已
被列入 《国家保护的有益的或者
有重要经济、 科学研究价值的陆
生野生动物名录》，偷猎和售卖野
生飞鼠都涉嫌构成犯罪， 需要承
担刑事责任。

一些人捕猎、售卖野生飞鼠，

原因在于现在不少短视频网站
上，飞鼠已经成了网红宠物了，一
只飞鼠卖到上百元甚至数百元，
这让一些不法分子做起了偷猎飞
鼠的生意。如在一些视频网站，一
些以飞鼠为主要内容的短视频，
深受网友关注， 不少视频的点赞
量都已过万。 在饲养者的训练之
下，一些飞鼠从高处跳下，滑翔落
入主人的手中。物以稀为贵，对于
飞鼠这一常人较少看到的动物，
还能被人类所“驯服”，这极大地
满足了一些人的好奇心。

相关部门要能加强普法宣
传，正常的好奇心可以有，但人们
要祛除“恶俗”的好奇心。如在对
待野生动物的态度上， 要唤醒动

保意识，人们不能总是抱着“征服
者”的姿态，把野生动物当成“玩
宠”也是伤害，要能懂得保护野生
动物。比如对于野生飞鼠，把它们
当成“网红”宠物，就是对它们的

伤害，让它们能够回归山林，才是
对它们的“爱”。 总而言之， 懂得
敬畏大自然 ， 懂得保护野生动
物， 才能得到人与自然、 人与动
物和谐共生的结果。 □戴先任

在北京工体西门的一家餐
馆 ，6人的包间最低消费为 2000
元，10人的则为4200元；在北京建
国门外大街的一家餐馆， 最低消
费为1200元， 包间外加15%的服
务费……（11月13日《工人日报》）

最低消费之所以招致公众的
强烈反对， 就是因为这样的规定
片面照顾到了餐饮企业的利益，
实现了餐饮企业利益最大化， 但
是却忽视了消费者的合法权益，
不符合市场基本的公平交易原
则， 还容易造成资源的浪费。 举
个例子来说， 夫妻两人， 或者是

一家三口外出吃饭聚餐， 本来百
八十元就可以满足一家人的需要
了， 但是按照饭店的最低消费标
准， 却必须点够三四百元的菜品
才允许入内消费。

调查还发现， 不少餐馆虽然
名义上取消了最低消费标准， 但
取而代之的是收取其他名目繁多
的费用， 包括收取包间费、 指定
消费高价菜、 收取高额茶位费、
限制特价菜消费、 提高菜式价格
等， 同样是对消费者合法权益的
一种侵害。 按照最新修订的 《消
费者权益保护法》 的相关规定，

经营者不得以格式条款、 通知、
声明、 店堂告示等方式， 作出排
除或者限制消费者权利、 减轻或
者免除经营者责任、 加重消费者
责任等对消费者不公平、 不合理
的规定， 不得利用格式条款并借
助技术手段强制交易。

要想避免最低消费问题死灰
复燃， 仅仅依靠餐饮企业的自觉
自律， 恐怕会让人失望， 所以还
是希望遭遇最低消费的消费者积
极投诉举报， 然后由工商、 消协
等部门积极介入， 给予规范、 整
顿和处罚才行。 □天歌


